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Михаил Орленко, директор 
департамента товарного рынка Московской 
биржи:
— На форуме в Уфе будет подписано согла-
шение о сотрудничестве между министерст-
вом сельского хозяйства Республики Баш-
кортостан и Национальной товарной бир-
жей. Мы надеемся, что этот шаг поможет су-
щественно расширить взаимодействие бир-
жи с региональными участниками рынка. 
Участие в биржевых торгах позволит мест-
ным производителями и потребителям полу-
чить репрезентативную рыночную цену, ми-
нимизировать риски, расширить географию 
своего присутствия, что в совокупности по-
высит инвестиционную привлекательность 
аграрного сектора республики в целом. Пря-
мая работа с региональными властями и 
участниками товарного рынка — часть стра-
тегии популяризации технологий биржевой 
торговли и инструментов и сервисов Мос-
ковской биржи.

Дмитрий Малов, генеральный директор 
Давлекановской молочной компании: 
— Наша компания впервые участвует в агро-
форуме и, надеюсь, не последний. Мы пла-
нируем представить участникам проект Шко-
лы сыроделов, который начали реализовы-
вать в прошлом году вместе с Башкирским 
государственным аграрным университетом 
при поддержке министерства сельского хо-
зяйства республики. Его ценность в том, что 
он позволяет фермерам и предпринимате-
лям знакомиться с особенностями производ-

ства различных видов сыров по итальянским 
технологиям. Мы также представим проект 
кооператива, позволяющего эффективно ор-
ганизовать сбыт такой продукции, оказывая 
производителям юридическое, техническое 
и технологическое сопровождение.

Андрей Даниленко, председатель 
правления Национального союза 
производителей молока (Москва):
— Наше участие продиктовано в том числе и 
тем, что в союз входит большое количество 
предприятий Башкортостана. Мы не пона-
слышке знаем, что молочные заводы респу-
блики стараются идти в ногу со временем, ак-
тивно модернизируются. Не удивительно, что 
Башкортостан стал одной из главных площа-
док для встречи аграриев Поволжья, Цент-
ральной России и других частей страны в рам-
ках агровыставки и агрофорума: республика 
входит в число российских лидеров по произ-
водству молока, цельномолочной продукции, 
сыров, сливочного масла, а опыт ее флагман-
ских предприятий представляет интерес для 
единомышленников и аграриев из других ре-
гионов. 

Виталий Черевков, директор  
ООО «Продукт Башкортостана»:
— Мероприятия такого формата давно до-
казали свою результативность. Во-первых, 
это коммуникативная площадка, позволяю-
щая найти друг друга поставщикам оборудо-
вания, производителям и покупателям. Во-
вторых, здесь можно пообщаться с интерес-

ными людьми, имеющими большой практи-
ческий опыт, посетить мастер-классы и се-
минары. Важно и то, что агрофорум прово-
дится именно весной, когда производители 
особенно нуждаются в помощи и поддер-
жке. Наша организация является крупным 
трейдером, занимается экспортом и логи-
стикой, мы приобретаем продукцию у сель-
хозпроизводителей и реализуем ее как в ре-
спублике, так и за ее пределами. Выручен-
ные деньги сельхозпроизводители направят 
на следующий посевной сезон, на заработ-
ную плату. Еще одна наша цель: найти новых 
партнеров, у которых осенью можно заку-
пить продукцию и договориться о поставках 
урожая.

Амир Ишемгулов, генеральный директор 
Башкирского научно-исследовательского 
центра по пчеловодству и апитерапии:
— В агровыставке в Уфе и форуме мы участву-
ем ежегодно. Приятно видеть, что количество 
участников этих мероприятий растет, расши-
ряется тематика дискуссий, в повестке фору-
ма появилась научная составляющая. Для нас 
это в первую очередь возможность пообщать-
ся с профессионалами из других регионов 
России, перенять их опыт, в том числе опыт 
использования новых маркетинговых инстру-
ментов для продвижения продукции. Приятно, 
что организаторы форума и выставки в этом 
году пошли нам навстречу и предоставили 
свободу выбора при оформлении стэндов. 
Это позволило нам полностью обновить фор-
мат презентации нашего учреждения — мы 

разместимся в юрте, привезем и установим 
свое оборудование. Рассчитываем, что новая 
подача нашего центра найдет отклик у посети-
телей.

Ильдар Файзуллин,  
председатель Молочного союза 
Башкортостана:
— На агрофоруме планируем несколько 
важных дискуссий и встреч в рамках кругло-
го стола, проводимого совместно с Молоч-
ным союзом России. Первое: ожидаем при-
езда представителей иностранных компа-
ний из Чехии и Израиля, занимающихся 
продвижением молочной продукции на сво-
их рынках. Во-вторых, с 1 января следующе-
го года вступает в силу закон о ветеринар-
ной сертификации, и пока далеко не все 
предприниматели понимают, как она будет 
происходить и насколько готова республика 
к вступлению этого закона. В-третьих, хотим 
рассказать участникам о ситуации на молоч-
ном рынке республики: нам есть чем гор-
диться. По выпуску сухих молочных продук-
тов Башкортостан входит в пятерку лидеров 
Российской Федерации с долей 13%, доля 
кисломолочной продукции местного произ-
водства на прилавках магазинов составляет 
70–90%. На круглый стол записалось около 
250 участников — представители админист-
раций, товаропроизводители, зоотехники, 
ветеринарные врачи, студенты аграрного 
университета. Постараемся охватить все 
вопросы и максимально вовлечь аудиторию 
в обсуждение.

Дмитрий Лукьянов, директор 
департамента сертификации предприятий 
хлебопродуктов Российского зернового 
союза (Москва):
— Форум в Уфе — это значимое для сельхозпро-
изводителей России мероприятие. По товарам, 
которые представлены на выставке, можно су-
дить, у кого какие успехи. Одной из актуальных 
тем для российских производителей зерна в на-
стоящее время является его хранение. Сбор 
зерна в стране растет, но в регионах отсутствуют 
элеваторы. На агрофоруме мы хотим предло-
жить механизмы, которые помогут производите-
лям решить эту проблему, расскажем о програм-
ме развития сельского хозяйства на 2013–2020 
годы и о том, какие преимущества она дает 
участникам. Надеюсь, эта информация поможет 
защитить интересы аграриев.

Равиль Юсупов, председатель 
Товарищества рыбоводческих хозяйств 
Республики Башкортостан:
— Для нашей отрасли участие в прошлых агро-
форумах принесло вполне ощутимый результат: 
нам выделили господдержку на развитие —  
25 млн рублей. Решение принципиально при-
нято, хотя юридически пока не закреплено. 
Есть надежда, что это произойдет. Свою зада-
чу на этом форуме, где будет отдельно поднят 
вопрос о развитии рыбоводческих хозяйств в 
республике, видим в том, чтобы привлечь вни-
мание власти и бизнеса к необходимости из-
менений в Земельном кодексе. Мы уверены, 
что должна быть возможность приобретения 
водоемов, особенно искусственных, в частную 

собственность или хотя бы в аренду. Мы реши-
ли вынести этот вопрос на обсуждение участ-
ников круглого стола. Надеюсь, что мы с кол-
легами сумеем убедить законодателей в необ-
ходимости таких шагов. 
 
Расим Саитбаталов, генеральный 
директор ООО «Башкирский гусь»: 
— На последних агрофорумах начала прижи-
ваться практика открытых дискуссий по острым 
вопросам. Несмотря на то, что пока это формат 
готовы поддерживать своим участием не все, у 
него, безусловно, есть будущее. Для нас учас-
тие в агрофоруме имеет и другую ценность. 
Второй год мы встречаемся на форуме со свои-
ми партнерами из Екатеринбурга, в сотрудниче-
стве с которыми разрабатываем для малых 
форм хозяйствования приемлемое по цене пти-
цеводческое оборудование. Кроме того, мы 
участвуем в выставке и рассчитываем привлечь 
внимание фермеров к нашей продукции, найти 
новых клиентов. 

Владимир Артомонов, директор 
ипподрома «Акбузат»: 
— По нашей линии на агрофоруме пройдет кру-
глый стол, посвященный вопросам развития 
коневодства и конного спорта. Тема актуаль-
ная: здесь пересекаются интересы многих сто-
рон — конезаводчиков, зрителей, госучрежде-
ний, спортсменов, бизнеса. Надеемся, что у 
нас получится найти такие решения, которые 
устроили бы все заинтересованные стороны.

Подготовила  
Вероника Полянская

А вы чего ждете от Агропромышленного форума Уфа-2017?

— приоритеты —

Попали в грунт 
В министерстве сельского хозяйства 
Башкирии объявили приоритеты 
развития агропрома на период до 
2020 года. За три года власти региона 
намерены увеличить валовый объем 
агропроизводства на 20%, до 200 мл-
рд руб. Основное внимание решено 
уделить развитию четырех сельхоз-
направлений — производству и пе-
реработке зерна, молока, мяса, вклю-
чая птицу, а также выращиванию 
овощей закрытого грунта. 

Сейчас республика способна обес-
печить себя молоком собственного 
производства на 98%, мясом на 78%, 
зерном более чем на 100%. При этом 
загрузка перерабатывающих мощно-
стей по результатам 2016 года у мясо-
переработчиков составляла 85%, у мо-
лочников — от 22% (в производстве 
масла) до 97% (в производстве сыра). 
Мощности по производству муки бы-
ли загружены на 85%. 

Позиции Башкирии в сегментах, 
на которые делают ставку в минсель-
хозе, традиционно сильные. По ито-
гам прошлого года республика заняла 
второе место в России по производст-
ву молока после Татарстана (1,73 млн 
тонн, 6% российского рынка), седьмое 
место по производству мяса (397,4 тыс. 
тонн, 3% рынка), второе место по про-
изводству тепличных овощей после 
Краснодарского края (66,5 тыс. тонн, 
около 10% рынка), 17 место по произ-
водству зерна (1,58 млн тонн, или 2% 
российского рынка).

И индустриализация  
всего АПК
В руководстве минсельхоза отмечают, 
что санкции на ввоз европейского 
продовольствия, введенные РФ, со-
здали уникальные условия для про-
изводства и реализации продукции 
местного производства. «Аграрным 
операторам открыты многомилли-
ардные рынки, насыщать которые 
можно еще несколько лет»,— отметил 
вчера на открытии форума «Агроком-
плекс» глава ведомства Ильшат Фаз-
рахманов. Бизнес, почувствовавший 
эту нишу, заручившийся поддержкой 
банков, наладивший каналы сбыта, 
оснащенный техникой, «может себе 
позволить почти любое экономиче-
ское поведение», заявил министр. 

Реализация стратегии развития 
республиканского АПК направлена 

в первую очередь на крупные пред-
приятия. Один из ее слоганов — ин-
дустриализация агропроизводства и 
увеличение к 2020 году доли продук-
ции сельхозпредприятий и фермер-
ских хозяйств с 49% до 60%. Доля лич-
ных подсобных хозяйств соответст-
венно должна снизиться с 51% до 40% 
(см. инфографику на с.10). 

Совершенно зерно  
Как предусмотрено проектом страте-
гии, производство зерна в республи-
ке за три года должно увеличиться 
с 3,5 млн до 4,2 млн тонн. Ставка 
делается на 250 опорных крупных 
предприятий, на долю которых при-
ходится 70% всего зернового произ-
водства. Эти производители рассре-
доточены в пяти территориальных 
зонах, но наибольший потенциал 
роста (дополнительно 2 млн тонн в 
год) чиновники минсельхоза видят в 
Предуральской степи, где в 2015 году 
было собрано 1,4 млн тонн зерновых. 
Увеличить показатели планируется, 
задействовав неиспользуемые 180 
тыс. гектаров пашни в девяти райо-
нах, в том числе ввести в оборот дег-
радированные земли, а неэффектив-
но используемые земли передавать 
хорошо себя зарекомендовавшим 
на рынке предприятиям. Облегчить 
доступ башкирского зерна к рынкам 

сбыта и наладить работу с зерновы-
ми трейдерами должен Башкирский 
зерновой союз. 

Грунт ответственности 
Центры выращивания тепличных 
овощей должны быть развернуты на 
базе восьми опорных предприятий, 
на долю которых приходится 28% 
производства. Они сосредоточены в 
семи центральных и западных райо-
нах республики. Центром компетен-
ций определен ГУСП «Совхоз Алек-
сеевский». Он же, как планируется, 
станет центром подготовки кадров и 
сбыта, в том числе экспорта продук-
ции. К 2020 году, как предусмотрено 
проектом стратегии, производство 
тепличных овощей в республике уве-
личится более чем на 30%, до 100 тыс. 
тонн. В том числе благодаря строи-
тельству и модернизации новых те-
плиц. Господдержка этому направле-
нию может быть оказана в том числе 
в виде льготных тарифов на электро-
энергию. «Мы ищем инвесторов, ко-
торые готовы не просто вкладывать 
деньги в строительство теплиц, но 
и реализовать проекты как фабрику 
овощной продукции с соблюдением 
всего технологического процесса»,— 
заявил Ильшат Фазрахманов. 

Молочный путь
Основной потенциал увеличения 
производства молока — с 740 тыс. до 
900 тыс. тонн к 2020 году — власти 
видят в районах Южной лесостепи и 
Предуральской степи. Возможности 
сельхозпредприятий и фермерских 

хозяйств реализованы только на 70%, 
уверены в минсельхозе. В последние 
три года, как сообщил в своем докла-
де господин Фазрахманов, власти 
поддерживали в основном модерни-
зацию мелких ферм, а не индустри-
альных производителей (400 ферм в 
2011–2016 годах получили 2,2 млрд 
руб. господдержки). Этот подход ре-
шено пересмотреть. В дальнейшем 
ставка будет делаться на индустри-
альные молочные комплексы с по-
головьем более 800 голов и высокой 
производительностью. Сейчас их 
доля в производстве молока менее 
1%. Около 80% валового производства 
молока дают 900 ферм с поголовьем 
до 400 коров. Центр компетенций по 
производству и переработке молока 
планируется создать на базе компа-
нии «Нерал-матрикс».

Рога и крылья 
В мясном производстве, которое к 
2020 году должно увеличиться с 220 
тыс. до 300 тыс. тонн, ставка делается 
на создание вертикально интегриро-
ванных холдингов на базе крупных 
предприятий полного цикла (вклю-
чая производство комбикормов и глу-
бокую переработку). Как отмечается в 
стратегии, она разработана в том чи-
сле с учетом запуска в регионе у мяс-
ных производств групп «Русское зер-
но», «Башкирский бройлер», «Ураль-
ская мясная компания». Их общая 
заявленная стоимость оценивается в 
24 млрд руб. Центром компетенций в 
этой отрасли отобрана мест-
ная группа «Сава». 

Союз зерна и молока
Агропромышленный комплекс Башкирии будет развиваться за счет четырех основных отраслей —  
производства и переработки зерна, молока и мяса и выращивания овощей закрытого грунта. 
Как следует из проекта стратегии развития регионального АПК, достичь лучших показателей 
кураторы агропрома планируют, создав в каждой из этих отраслей якорные центры компетен-
ций. Они появятся на базе крупных сельхозпредприятий, принадлежащих разным собственни-
кам, в том числе и государству. Эксперты признают эти приоритеты в целом оправданными, но 
напоминают о необходимости интеграции крупных хозяйств с малым бизнесом. 
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— тренды —

Рыбоводческие предприятия 
Башкирии в этом году впервые за 
несколько последних лет получат 
ощутимую господдержку. Им об-
ещано субсидирование кредит-
ных ставок и возмещение затрат 
на покупку материала и оборудо-
вания в размере 25 млн рублей. В 
начале года прошли «пилотные» 
торги по передаче рыбоводче-
ским хозяйствам в долгосрочную 
аренду озер. Следующим шагом, 
как надеются производители, 
должно стать право собственно-
сти на водоемы или защита прав 
их арендаторов. 2017 год может 
стать поворотным для отрасли, 
надеются они.

Несмотря на то, что за послед-
ние десять лет производство соб-
ственной товарной рыбы в Башки-
рии увеличилось в полтора раза, до 
1600 тонн, обеспеченность местной 
продукцией остается очень низкой. 
Доля рыбы местного производства 
на рынке, по данным министерст-
ва сельского хозяйства республики, 
не более 5%. Пороговый показатель, 
предусмотренный Доктриной про-
довольственной безопасности Рос-
сии, составляет 85%.

На каждого жителя республики 
приходится около 400 граммов мест-
ной рыбы в год. С учетом завезенной 
— до 7 кг при утвержденной норме 
потребительской корзины на уров-
не 18 кг на человека. Из 28 000 тонн 
продаваемой в республике рыбы 
около 27 000 тонн ввозится из дру-
гих регионов и импортируется, от-
мечают в отделе интенсификации 
животноводства министерства. Офи-
циальных данных об обороте этого 
рынка нет. Для сравнения: соседняя 
Челябинская область произвела в 
2016 году 4 700 тонн товарной рыбы, 
Татарстан — 4 000 (при потреблении 
40 000 тонн в год). 

Башкирская рыба 
уплывает в Москву 
Парадокс состоит в том, что при 
явном дефиците местной рыбы на 
рынке производители используют 
лишь 40% отведенных для них водо-
емов, а до 60% товарной рыбы един-
ственного крупного рыбоводческо-
го предприятия ООО «Карманов-
ский рыбхоз», например, продается 
за пределами региона, главным 
образом в Москве. 

«Кармановский рыбхоз» (контр-
олируется предпринимателем Иго-
рем Армяниновым) в 2016 году про-
извел 1300 тонн товарной рыбы 
(80% регионального производства). 
По словам заместителя директора 
предприятия, председателя Товари-
щества рыбоводческих хозяйств ре-
спублики Равиля Юсупова, с начала 
экономического кризиса спрос на 
речную рыбу в Башкирии серьезно 

упал, местные розничные сети сни-
зили закуп, и предприятие перео-
риентировало основные поставки в 
Москву, где ритейлеры готовы заку-
пать живую рыбу.

На рыбном рынке работают еще 
четыре более-менее заметных мест-
ных производителя — ООО «Рыб-
ное» (110 тонн), АО «Балык» и ООО 
«Рыбка» (по 50 тонн), АО «Башкир-
рыбхоз» (13 тонн в 2016 году), а кро-
ме того около 20 крестьянских фер-
мерских хозяйств.

Господдержка может 
опоздать 
В последние три годы господдер-
жка рыбной отрасли в республике 
носила больше символический 
характер. Средства по госпрограм-
мам в 2014 и 2015 году не выде-
лялись, а в прошлом фермеры по-
лучили лишь два гранта на 3 млн 
рублей, рассказал Равиль Юсупов. 

Этот год может стать поворотным 
для отрасли, надеются производите-
ли. На 2017 год в республиканской 
программе развития сельского хо-
зяйства, рассчитанной до 2020 года, 
предусмотрена поддержка рыбовод-
ства в форме выделения из бюджета 
около 25 млн рублей. Предприяти-
ям, которым эта деятельность при-
носит не менее 70% выручки, об-
ещано субсидирование части бан-
ковских кредитов, привлеченных 
на развитие аквакультуры, возме-
щение затрат на покупку оборудо-
вания, комбикорма и рыбопосадоч-
ного материала. Впрочем, по сло-
вам Равиля Юсупова, постановле-
ние правительства об условиях пре-
доставления субсидий еще не под-
писано, и нет уверенности, что эта 
помощь поступит вовремя. «Основ-
ная часть наших затрат приходится 
на первое полугодие, когда закупа-
ется оборудование, корма, рыба, за-
рыбляются водоемы. Если субсидии 
предоставят в конце года, нам при-
дется привлекать кредиты, а в на-
шей отрасли они практически недо-
ступны: рыбную продукцию в залог 
банки не берут, а других средств за-
лога у большинства хозяйств нет»,— 
отмечает он.

Ставка на озеро
Реальный шаг навстречу рыбовод-
ческому бизнесу государство сдела-
ло в начале года. Средневолжское 
территориальное управление Рос-
рыболовства в январе на торгах пе-
редало в аренду бизнесу на 25 лет 
первые три озера — Синьгирево в 
Калининском районе Уфы и Боль-
шой и Малый Каракуль в Кармаска-
линском. Участки предназначены 
для выращивания сига, пеляди, 
рипуса, сазана, карпа, толстолоби-
ка, карася и судака. Правила обыч-
ного рыболовства на них не рас-
пространяются: арендатор вправе 
запретить любительскую 
рыбалку. 

Спор на рыбном месте 
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В производстве мяса, которое  
к 2020 году должно увеличиться  
до 300 тыс. тонн, ставка делается  
на создание вертикально-
интегрированных холдингов
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Торги на аренду 
озер группы Кара-

куль выиграл ИП Ринат Му-
ратов, озера Синьгирево — 
ООО «Современные бетон-
ные технологии» Валерия 
Давлетшина. До конца года 
минэкологии республики 
планирует передать под 
рыбоводство еще около 30 
местных водоемов. 

Директор рыбоводного 
хозяйства «Рыбница» Алек-
сандр Костьянов отмечает, 
что в проточных водоемах 
в отличие от прудов «луч-
ше кормовая база, рыба рас-
тет быстрее, у нее лучше вку-
совые качества». По оценке 
рыбоводов, передача биз-
несу проточных и мелиора-
тивных водоемов могла бы 
в перспективе увеличить 
производство местной ры-
бы еще на 3 тыс. тонн в год. 
В этом они рассчитывают на 
поправки, вносимые депу-
татами Госдумы в федераль-
ный закон об аквакультуре и 
Водный кодекс, которые уси-
лят защиту прав бизнеса при 
использовании водоемов.

Рыба ждет туристов 
«В республике 7 тысяч гек-
таров неиспользуемых 
водных объектов, предназ-
наченных для разведения 
товарной рыбы. Их можно 
брать в аренду, но арендатор 
обязан обеспечить доступ к 
ним всех желающих,— от-
мечает несовершенство 
законодательства с точки 
зрения защиты прав бизне-
са начальник отдела интен-
сификации животноводства 
минсельхоза Ревнер Байтул-
лин.— Интересы арендато-
ров остаются не защищены. 
Он берет водоем в аренду, 
приводит его в порядок, 
зарыбляет, несет затраты, а 
потом вся округа может там 
рыбачить». 

Еще одним этапом нала-
живания отношений реги-
ональных властей с рыбо-
водами может стать органи-
зация кластеров в Нурима-

новском, Абзелиловском, 
Мелеузовском и Краснокам-
ском районах. «Отрасль низ-
корентабельная, и инвестор 
идет в нее не охотно,— отме-
чает главный специалист-
эксперт отдела интенсифи-
кации животноводства мин-
сельхоза Фарит Салихов.— 
Более привлекательно с точ-
ки зрения вложений произ-
водство рыбы, совмещен-
ное с агротуризмом. То есть 
отдых и платная рыбалка. 
Желающих заняться этим 
много». 

Отрасли нужна 
заморозка 
Исполнительный директор 
Рыбной ассоциации Алексей 
Аронов отмечает, что разви-
тие пресноводного рыбовод-
ства в регионах вроде Баш-
кирии оправдано, скорее, 
для создания новых рабочих 
мест, чем для пополнения 
бюджета. «Местной фермер-
ской рыбы на рынке мало не 
потому, что ее не хотят про-
изводить, а потому что не-
большой спрос. Он смещен 
сейчас в сторону недорогой, 
в основном морской рыбы 
— сельди, горбуши, мин-
тая,— отмечает эксперт.— Из 
импортной дешевой на пол-
ках остались вьетнамский 
пангасиус и китайская тиля-
пия. В более дорогом сегмен-
те семгу (искусственно выра-
щенного лосося) заместила 

пресноводная форель. При 
этом недорогую речную ры-
бу (карпов, толстолобиков) 
покупают лучше, чем, напри-
мер, форель. Карпа не будут 
брать больницы и детские 
образовательные учрежде-
ния — слишком костлявый, 
при том что в производстве 
он довольно прост и недорог, 
так как не требует импорт-
ных кормов».  По мнению 
эксперта, перспективной 
может оказаться в регионе 
развитие рыбной переработ-
ки, на продукцию которой 
есть стабильный спрос: «По-
требители охотнее берут за-
мороженные полуфабрика-
ты, потому что не хотят и не 
имеют времени заниматься 
разделыванием рыбы».

«В Башкирии на данный 
момент промышленное ры-
боловство ведется на 66 ры-

бопромысловых участках и 
в шести рыбоводных хозяй-
ствах. Потенциально таких 
участков могло бы быть око-
ло трехсот,— отмечает ана-
литик ГК «Алор» Кирилл Яко-
венко.— Основные пробле-
мы, сдерживающие развитие 
отрасли, это нерешенные во-
просы о праве собственности 
на землю, на которой находят-
ся водоемы, длительный срок 
окупаемости вложений — на 
уровне десяти лет, дорогие 
комбикорма — их стоимость 
из-за повышения курса ва-
лют увеличилась почти втрое. 
Если в Водный кодекс будут 
внесены ожидаемые измене-
ния о праве собственности на 
водные объекты для обраба-
тывающих их предприятий, 
рынок адаптируется, и изме-
нения будут ощутимыми».

Влада Шипилова

Спор на рыбном месте 

— интервью —

С 14 по 17 марта международная 
выставка «Агрокомплекс» про-
ходит в Уфе в 27-й раз, а с ней и 
агрофорум, по числу участни-
ков вошедший в тройку крупней-
ших аграрных форумов страны. 
О специфике организации таких 
мероприятий в интервью Review 
рассказала генеральный ди-
ректор Башкирской выставоч-
ной компании Альбина Кильди-
гулова.

— «Агрокомплекс» — одна из ста-
рейших выставок, проводимых в 
Уфе. Как удается столько лет под-
держивать к ней интерес у пред-
ставителей бизнеса и власти, ведь 
таких выставок в России прово-
дится немало?
— У уфимской выставки и агрофо-
рума действительно многолетние 
традиции, а у нашей компании 
соответственно большой опыт в 
проведении таких мероприятий. 
Спрос на такие дискуссионные от-
раслевые площадки в последние 
годы растет, так как аграрная от-
расль России переживает бурный 
рост. Второй немаловажный фактор 
в том, что республика стала цент-
ром притяжения агроинвестиций. 
«Агрокомплекс» входит в тройку 
крупнейших аграрных форумов 
страны после «Золотой осени» в Мо-
скве и «Юг-агро» в Краснодаре. Под-
тверждение тому две цифры: если в 
прошлом году в форуме и выставке 
приняли участие около 270 участ-
ников, то в этом уже 300. Впервые в 
этом году к нам приедут участники 
из 33 российских регионов, в том 
числе с юга России — предприятия 
Ростовской области, Краснодарско-
го края, Адыгеи, Ставропольского 
края. Конкурентными преимущест-
вами Уфы являются один из самых 
современных в России экспоцент-
ров и отличная индустрия разме-
щения. Это позволяет проводить 
мероприятия и принимать гостей 
на самом высоком уровне. Отмечу 
и ту особую роль, которую играет в 
организации форума министерство 
сельского хозяйства — им удается 
скомпоновать программу таким 
образом, чтобы в ней были затрону-
ты самые актуальные для отрасли 
вопросы.

— Выставка позиционируется 
как международная. Сколько за-
рубежных участников вы прини-
маете в этом году?
— Мы встречаем гостей из 11 стран —  
Нидерландов, Германии, Франции, 
Польши, Италии, Англии, Бельгии, 
Чехии, Китая, Казахстана, Республи-
ки Беларусь. В прошлом году были 
представители пяти стран. Интерес 
со стороны иностранных гостей, ко-
нечно, радует.
— Один из критериев успешно-
сти выставки — это объем заклю-
ченных контрактов. Есть ли такая 
статистика? 

— Результаты работы компаний 
на выставках во многом являются 
их коммерческой тайной. Но су-
дя по тому, что круг постоянных 
участников «Агрокомплекса» до-
статочно большой, примерно 35–
40%, они достигают целей, ради 
которых к нам приехали. В свою 
очередь, по статистике, каждый 
рубль, вложенный экспонентами 
в выставку, приносит до восьми 
рублей прибыли инфраструктуре 
города.
— А сами экспоненты окупают 
участие в выставке?
— Безусловно. Помимо увеличе-
ния числа клиентов, роста продаж, 
участие приумножает и нематери-
альный капитал — повышается уз-
наваемость продукции, создается 
мнение о ней, формируется сеть 
контактов — действующих и потен-
циальных. Ну и важен коммуника-
тивный эффект от участия в выстав-
ках и форумах — мы живем в эпоху 
информационного общества.
— В чем особенность выставки и 
агрофорума в этом году? 
— Упор сделан на привлечение 
инвестиций в перспективные про-
екты в области АПК. В деловую и 
выставочную программу включены 
27 мероприятий — пленарное за-
седание, круглые столы и секции, 
на которых будут затронуты новые 
темы: кластерное развитие мясно-
го животноводства, малых фермер-
ских хозяйств, новых форматов для 
малого агробизнеса. Все проходит в 
режиме нон-стоп, с девяти утра до 
шести вечера. На площади перед 
ВДНХ-Экспо мы разместили инте-
рактивную экспозицию — более 
80 единиц сельхозтехники, «живую 
ферму» — с овцами, лошадьми, ку-
рами, рыбой, — всем, что выращи-
вается, культивируется и произво-
дится в республике. 
— Какое место агровыставка и фо-
рум сегодня занимают в линейке 
выставочных мероприятий БВК? 
— Самым крупным событием в 
выставочной жизни республики 
остается Российский нефтегазо-
химический форум и междуна-
родная выставка «Газ. Нефть. Тех-
нологии». «Агрокомплекс» и агро-
форум — на втором месте, но они, 
безусловно, тоже стали визитной 
карточкой республики.

Беседовала Влада Шипилова

«Это третий по масштабам 
аграрный форум в России»

По статисти-
ке, каждый 
рубль, вложен-
ный экспонен-
тами в выстав-
ку, приносит до 
восьми рублей 
прибыли ин-
фраструктуре 
города
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— приоритеты —

Агропром 
попросили на выезд 

Еще одно направление, включен-
ное в стратегию,— более чем де-
сятикратное увеличение экспорта 
местной продукции АПК. В 2016 го-
ду башкирские агропроизводители 
экспортировали товаров всего на 
$20 млн (около 65 тыс. тонн продук-
ции), более 95% этого объема (63,2 
тыс. тонн) занял экспорт зерна и 
продуктов его переработки. К 2020 
году показатель планируется увели-
чить до $200 млн. Наибольший по-
тенциал увеличения экспорта раз-
работчики стратегии видят помимо 
зерна, экспорт которого планируют 
увеличить до 600 тыс. тонн в год, в 
мясе (с 607 до 10 тыс. тонн), расти-
тельном масле (с 329 тонн до 10 тыс. 
тонн), молочной продукции (с 148 
до 35 тыс.), продукции пчеловодства 
(с 62 до 3 тыс. тонн), а также спирте 
и его производных (с 112 до 1,6 тыс. 
тонн). Экспортная линейка может 
быть пополнена стимуляторами 
роста растений, биопрепаратами, 
племенным яйцом, чаем, сиропами 
лекарственных трав, отмечает глава 
минсельхоза Ильшат Фазрахманов. 

«Укрупнение хозяйств позволяет 
сократить логистические издержки, 
эффективнее использовать сельхоз-
технику и персонал, бороться за до-
лю рынка на всех уровнях, от оптово-
го до дистрибуции конечным потре-
бителям,— продолжает заместитель 
генерального директора ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков.— Кроме того, круп-
ные предприятия, имеют больше 
возможностей для привлечения кре-
дитов и инвестиций на относитель-
но выгодных условиях. Тенденция к 
укрупнению набирала обороты в рос-
сийском АПК до 2008 года, но позже 

экономический кризис и проблемы 
с ликвидностью привели к сниже-
нию активности на рынке слияний 
и поглощений». При этом, сомнева-
ется эксперт, вряд ли задача создания 
крупных холдингов должна решать-
ся властью, если только речь не идет о 
политике максимального благопри-
ятствования этому процессу. «Конеч-
но, укрупнение игроков на рынке 
ударит по мелким фермерам и произ-
водителям — цену на поставляемое 
сырье и цену на рынке будут дикто-
вать крупные агрохолдинги,— при-
знает господин Кабаков,— В такой си-
туации у небольших хозяйств два пу-
ти — взять курс на эффективное взаи-
модействие с крупным игроком или 
искать нишу, в которой они не будут 
конкурировать, например, сегмент 
экологически чистой продукции или 
деликатесов для гурманов».

В то же время руководитель отде-
ла розничных продаж УК «Солид ме-
неджмент» Сергей Звенигородский 
обращает внимание на то, что «ма-
лые предприятия не только более 
гибкие, но еще и способны напря-
мую влиять на доходы граждан, уве-
личивая потребительский спрос». 
«Крупные предприятия, существуя 
на государственные субсидии, вы-
тесняют частников, но зачастую не 
становятся эффективнее»,— отме-
чает эксперт. Центры компетенций, 
заложенные в  стратегии, определе-
ны в том числе и на базе конкуриру-
ющих между собой компаний. «Про-
цедура их выбора должна быть про-
зрачной, так как дает огромные пре-
имущества для развития»,— напо-
минает Сергей Звенигородский.

Наталья Павлова

Союз зерна и молока
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КУДА ДВИЖЕТСЯ 
АГРОКОМПЛЕКС 
БАШКИРИИ
Приоритеты развития отрасли 
в 2017- 2020 годах

КОНКУРЕНТНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА 
И ТОЧКИ РОСТА БАШКИРСКОГО АПК

ЗЕРНО ОВОЩИ 
ЗАКРЫТОГО 

ГРУНТА

МОЛОКО МЯСО

ДЕЙСТВИЯ. Резервы 40 предприятий с центром на базе 
совхоза «Алексеевский». Строительство и модернизация 
10 га теплиц и овощехранилищ в пяти районах.

3 500

2016 2017 2020

80 000 76 000 
100 000 

тонн тонн
тонн

тыс.тонн

2017 2020

4 200
тыс.тонн

ДЕЙСТВИЯ. Использование резервов 250 опорных 
крупных предприятий, ввод в оборот новых участков, 
в том числе деградированных земель, передача земли 
эффективным собственникам. 

740 000 
тонн

900 000 
тонн

ДЕЙСТВИЯ. Индустриализация отрасли 
(упор на крупные фермы с высокой продуктивностью). 
Кооперация мелких и средних производителей молока.

191000 

2016

2017

220 000 2020

300000 
тонн

ДЕЙСТВИЯ. Создание вертикально интегрированного
бизнеса на базе крупных предприятий полного цикла. 

тонн

тонн

ЯКОРНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ:  СОВХОЗ «АЛЕЕКСЕЕВСКИЙ», СОВХОЗ «РОЩИНСКИЙ», НЕРАЛ-МАТРИКС», ГК «САВА», «РУССКОЕ ЗЕРНО» И ДР.
-

ЗАГРУЗКА 
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ

ОБЩИЙ ОБЪЕМ ПРОИЗВОДСТВА 
ПРОДУКЦИИ АПК

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА

по данным министерства сельского хозяйства республики

2016 2020

100%
70%

2016

2017

+12%

165
185
МЛРД 2016 2020

51%

49%

60%

40%

предприятия и фермерские хозяйства
личные подсобные хозяйства

(по виду производства продукции)

2017

2020

(включая птицу)

В последние годы 
господдержка рыбной 
отрасли в республике 
носила больше 
символический характер. 
2017 год может стать 
поворотным, надеются 
рыболовы

Производство тепличных овощей  
за три года планируют увеличить  
на треть
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Review

— актуально —

В последние годы 
уфимцы привыкли к 
невиданному ассор-
тименту хлебобулоч-
ных изделий в магази-
нах: на переполнен-
ных полках лежат де-
сятки, а то и сотни ви-
дов буханок, батонов и 
багетов, выпущенных 
как крупными хлебо-
комбинатами, так и не-
большими пекарнями. 
Однако хоть и говорят, 
что хлеб — всему го-
лова, его качество, 
увы, зачастую остав-
ляет желать лучшего. 

Контрасты качества
По оценкам генерального директора 
АО «Уфимский хлеб» Валерия Рат-
никова, ежедневно жители Уфы и 
окрестностей съедают около 300 тонн 
хлеба. Примерно половину этого объ-
ема выпускают крупные промыш-
ленные предприятия; вторая полови-
на — это продукция небольших пека-
рен, которых только в столице респу-
блики насчитывается около двухсот. 
В этом и кроется главная проблема: 
качество хлеба из пекарен зачастую 
не выдерживает никакой критики, 
при этом кустарные производители, 
по сути, работают без всякого контр-
оля со стороны государства. 

«Есть в Уфе небольшая сеть пека-
рен, не буду ее называть. Одна из мо-
их знакомых купила их продукцию, 
которая заплесневела уже на второй 
день, хотя срок реализации, если ве-
рить этикетке — трое суток. Были на-
писаны письма и производителю, и 
в Роспотребнадзор — ответа на сегод-
няшний день пока нет. Появись по-
добная жалоба в наш адрес — сразу же 
придут пять человек проверяющих из 
разных ведомств, которые прошер-
стят наше производство с головы до 
ног. Дело в том, что есть закон, запре-
щающий контролирующим органам 
устраивать проверки на предприяти-
ях малого бизнеса в первые три года 
существования. И кустарные пекар-
ни этим пользуются: проработают так 

два с половиной года, а потом меняют 
вывеску. И государство спокойно на 
это смотрит, вопреки федеральному 
закону о безопасности пищевой про-
дукции. А в итоге народ ежедневно по-
купает эти 150 тонн некачественного 
хлеба»,— сетует Валерий Ратников.

Отсутствие контроля за мелкими 
производителями приводит к тому, 
что каждый раз, когда их безответст-
венность приносит серьезные — и 
крайне неприятные — последствия 
для потребителя, неизбежно страдает 
репутация самих хлебокомбинатов, 
так как покупателю неведомо, кто вы-
пустил данную продукцию, хлебоком-
бинат или частная пекарня. 

«Бабушки, дедушки привыкли с со-
ветских времен к тому, что хлеб вы-
пекают заводы, — говорит собствен-
ник АО „Уфимский хлеб“ Алексей 
Крутов.— Торговые сети выкладыва-
ют продукцию малых пекарен, пото-
му что, естественно, ценник у них ни-
же. И люди берут этот хлеб, думая, что 
это заводская продукция. Но в тот мо-
мент, когда не дай бог случится какое-
нибудь отравление, все газеты будут 
кричать о том, что производственни-
ки травят людей. Такое было уже не 
раз, ведь никто не разбирается, чем 
отличается пекарня от завода. Но что-
бы такого некачественного хлеба не 
было на прилавках, нужен жесткий 
контроль. Тем более, когда речь идет 
об основном продукте питания, кото-
рый есть на каждом столе».

Алексей Крутов объясняет: «Уфим-
ский хлеб» — это тщательно выстроен-
ная технология производства, опыт-
ные специалисты с большой буквы, 
многие из которых отдали десятки лет 
любимому делу; полный контроль над 
качеством — как внутренний, так и со 
стороны государственных инстанций. 

«В кустарных пекарнях нет ниче-
го подобного, — продолжает Алексей 
Владимирович. — Иной раз возника-
ет ощущение, что владельцы этих пе-
карен путают стройку с хлебом. Об ан-
тисанитарии даже говорить не буду. Я 
однажды заехал в одну из таких пека-
рен — был шокирован. Лето, жара, ра-
ботали иностранцы в сланцах, я уж не 
говорю, какие у них были ноги и ру-
ки, и они месили этими руками тесто. 
Я посмотрел на это и подумал: вот бы 
снять это на видео и показать людям, 
показать нашему правительству, кото-
рое пытается поднять малый бизнес. 
Поймите меня правильно: я не про-
тив малого бизнеса — пусть себе под-
нимается. Но благодаря тому, что госу-
дарство освободило малый бизнес от 
всех проверок, человек сегодня может 
просто арендовать гараж, поставить 

там две-три печи, и целых три года не 
обращать внимания на качество. Воз-
можно, по жалобам населения прие-
дет Роспотребнадзор, но в таких слу-
чаях гараж просто закрывается на за-
мок, а через пару дней спокойно про-
должает работу. Разве будет комиссия 
дежурить возле гаража все это время? 
Конечно же, нет. Мы неоднократно за-
прашивали в минсельхозе статистику 
по пекарням, я лично несколько раз 
поднимал вопрос: кто контролирует 
малые пекарни? Не нашлось ни стати-
стики, ни контроля. Мне кажется, да-
вать такую свободу малому бизнесу — 
это огромная ошибка, особенно если 
дело касается продуктов питания». 

В российской хлебной отрасли 
остается еще немало нерешенных 
проблем, помимо вопросов контроля 
качества. К примеру, в последние го-
ды стремительно набирает популяр-
ность «здоровый» хлеб, основанный 
на зерновых смесях. Проблема в том, 
что отечественных производителей 
таких смесей можно пересчитать по 
пальцам: это связано с нехваткой и 
оборудования, и технологий для их 
выпуска. 

«Представьте, что вам необходи-
мо добавить девять граммов какого-
то витамина на тонну смеси, — объяс-
няет Валерий Ратников. — Чтобы до-
стичь этого, нужен очень серьезный 
смеситель, который производят, до-
пустим, в Германии и продают по зао-
блачной цене в 18 млн рублей. К тому 
же на производственной линии дол-
жен стоять не один смеситель, а деся-
ток; и такой завод в итоге обходится 
во многие миллионы долларов, поэ-
тому открывать подобное предпри-
ятие сегодня совершенно нерента-
бельно. В итоге мы покупаем зерно-
вые смеси из-за рубежа, что не может 
не сказываться на цене хлеба».

При более благоприятных услови-
ях хлебопромышленники могли бы 
выпускать целую линейку оздорови-
тельных хлебов, предназначенных 
для людей, страдающих желудочно-
кишечными заболеваниями, сахар-
ным диабетом. Но вынужденное ис-
пользование недешевого сырья при-
водит к тому, что потенциальные по-
требители уже не могут позволить се-
бе постоянно покупать такие продук-
ты из-за их дороговизны. 

Промышленный размах
Ветер разносит аромат свежего хлеба 
далеко за территорию хлебозавода 
на Индустриальном шоссе. За бетон-

ным забором — несколько корпусов, 
в одном из которых расположен ог-
ромный производственный цех, где 
и выпускается знакомый каждому 
уфимцу продукт. 

Если окинуть взглядом помещение 
цеха, можно проследить весь путь из-
готовления хлеба — от замешивания 
теста до упаковки готового продукта. 
Основную часть корпуса занимают 
шесть печей, в каждой из которых вы-
пекается тот или иной сорт. С одной 
стороны конвейера рабочие заклады-
вают сформованные заготовки, с дру-
гой — вынимают горячие, пышущие 
жаром буханки. Весь процесс приго-
товления автоматизирован: печи ра-
ботают по заранее загруженной про-
грамме, в точности соблюдая задан-
ную температуру и время прохожде-
ния каждого участка. 

На втором ярусе расположен склад 
подготовки сырья, где своего часа 
ждут ингредиенты для будущего хле-
ба — вода, закваски, просеянная мука. 
За дверью — зал с огромными сталь-
ными силосами, в каждом из которых 
хранится по 35 тонн муки. Этих 35 
тонн хватает буквально на один день, 
поэтому на склад ежедневно прибыва-
ют муковозы из разных регионов Рос-
сии — география поставок муки вклю-
чает не только Республику Башкор-
тостан, но и Омскую, Челябинскую, 
Оренбургскую области, а также Татар-
стан и Удмуртию. 

«В среднем за смену мы выпека-
ем 30–32 тонны хлеба, — рассказыва-
ет пекарь-мастер АО „Уфимский хлеб“ 
Алия Халимова. — Перед праздника-
ми обычно готовим больше — к 8 мар-
та, например, сделали 37 тонн. Один 
из наиболее популярных сортов сре-
ди уфимцев — это, конечно, «Черни-
ковский», который мы выпекаем 10–
12 тонн в сутки и упаковываем в том 
или ином виде — целиком, половин-
ками или сразу в нарезке». 

Готовый хлеб некоторое время вы-
держивается на стеллажах, прежде 
чем отправляется на участок упаков-
ки. Немногим дальше расположена 
линия резки: для удобства покупате-
лей немалая доля продукции «Уфим-
ского хлеба» появляется на прилавках 
магазинов и торговых сетей уже в на-
резанном виде. 

10 тонн хлеба — это примерно 14 
тысяч буханок. Чтобы довезти такое 
количество до полок магазинов боль-
шого города, требуется серьезный ав-
топарк и умело выстроенная логисти-
ка. Поэтому следующий шаг — погруз-
ка готовой продукции. Вдоль корпу-
са можно заметить стройный ряд «Га-
зелей», которые уже через несколько 
минут покинут ворота хлебозавода и 
разъедутся в разные стороны, чтобы 
как можно скорее обеспечить торго-
вые точки столицы свежим хлебом. 

Впрочем, «Черниковский» — это 
только один из множества сортов. По 
словам начальника производства Ра-

мили Якуповой, ассортимент «Уфим-
ского хлеба» очень широк — в настоя-
щее время предприятие выпускает бо-
лее 80 наименований только хлебобу-
лочных изделий, не говоря уже о кон-
дитерской продукции. 

«У нас очень большой ассортимент. 
Это и заварные сорта, которые мы про-
изводим в течение трёх суток, начиная 
от закваски; и пшеничные хлеба, ко-
торые выбраживаются по пять часов 
только для того, чтобы готовый про-
дукт был вкусным и насыщенным. Ча-
сто появляются новинки, которые мы 
разрабатываем совместно с нашей ла-
бораторией: к примеру, у нас есть ли-
нейка «Хлеба мира», недавно попол-
нившаяся двумя новыми сортами. 
Разработка и отладка нового рецепта 
на предприятии занимает в среднем 
около двух месяцев. Доведение хлеба 
до потребителя — это сложный и дли-
тельный процесс, и он зависит не толь-
ко от технологов, но и от мнения дегу-
стационной комиссии, которая дает 
свои заключение. К сожалению, бы-
вает и так, что даже те продукты, ко-
торые нравятся потребителю, не всег-
да доходят до него», — говорит Рами-
ля Якупова. 

Специалисты утверждают, что по-
настоящему качественный промыш-
ленный хлеб — это целая наука, в кото-
рой совершенно недопустимо закры-
вать глаза даже на мелкие недочеты. 
Мало просто замесить тесто и поста-
вить в печь: здесь важно и строжайшее 
соблюдение всех технологических ню-
ансов, и тщательный контроль качест-
ва на всех этапах — от проверки вхо-
дящего сырья до оценки готового про-
дукта. Поэтому в двух шагах от шумно-
го цеха находится кабинет производст-
венно-технологической лаборатории, 
в которой беспристрастно проверяют 
каждую партию на соответствие десят-
кам показателей. 

«На каждый вид продукции есть 
свои нормативные документы, и мы 
производим хлеб в строгом соответ-
ствии со стандартами, — рассказы-
вает начальник лаборатории Ири-
на Суслова. — Качество проверяется 
в первую очередь по органолептиче-
ским параметрам — вкус, запах, цвет. 
Дальше идут физико-химические по-
казатели — кислотность, пористость 
и влажность. 

Сейчас очень развиты пекарни фор-
мата «возле дома». Не могу говорить за 
все, но ни в одной пекарне, где я бы-
ла, я не нашла даже нормативных до-
кументов, по которым они выпускают 
свою продукцию. И никакого контр-
оля я у них тоже не видела. Если бы мы 
выпускали такую продукцию здесь —  
нам бы ее даже не дали бы вывезти 
за ворота, так как она попросту не со-
ответствует стандартам. Берешь ты 
эту буханку из кустарной пекарни —  
на второй день ее уже невозможно 
есть, она вся крошится. Наш хлеб, тот 
же «Черниковский», вообще неделя-

ми может храниться, и ему ничего не 
будет. Причем мы туда не добавляем 
ничего, что могло бы так сильно уве-
личивать срок годности. Это естест-
венный процесс, и мы очень гордимся 
этим»,— говорит Ирина Суслова. 

Время наводить порядок
«Уфимский хлеб» сменил собственни-
ка пять лет назад, в начале 2012 года. 
Завод в то время оставлял удручаю-
щее впечатление, но все же продол-
жал выпускать хлеб, кое-как держась 
на энтузиазме сотрудников. Черный 
потолок, устаревшее оборудование, 
обшарпанные стены. Рабочие закры-
вали дыры в протекающей крыше 
пластиковыми листами, чтобы убе-
речь готовый хлеб от дождя и снега. 

«Сколько хищений здесь было, 
сколько об этом писали! — вспомина-
ет Алексей Крутов. — Надо поставить 
памятник самому заводу — за то что 
он выжил, несмотря ни на что. В Неф-
текамске на заводе, который я недав-
но приобрёл, в разгар кризиса преж-
ний собственник начал вытаскивать 
с хлебокомбината крупные суммы де-
нег, повесил на него кредиты. Естест-
венно, завод просто не мог выплачи-
вать ежемесячно по пять миллионов 
рублей только в счет погашения кре-
дитов. В прошлом году завод начал за-
дыхаться, и, вероятно, задохнулся бы 
окончательно: ситуацию спасли со-
трудники комбината и своевремен-
ная покупка предприятия нами. Ни-
чего не было — ни муки, ни сырья. 
Наш завод в Ишимбае несколько лет 
просто лежал на боку. За полгода мы 
расплатились с долгами по зарплатам, 
по налогам, наладили постоянные по-
ставки сырья».

За прошедшие пять лет «Уфимский 
хлеб» полностью преобразился — бы-
ли отремонтированы производствен-
ные цеха, установлено новое оборудо-
вание, обновлен автопарк, приведена 
в порядок и территория хлебокомби-
ната. Одним из принципиальных ре-
шений нового собственника стал под-
ход к выплате зарплат: деньги сотруд-
никам должны выплачиваться день в 
день, любые задержки недопустимы. 
На сегодняшний день рабочие полу-
чают в среднем 23–26 тысяч рублей в 
месяц, при этом только на «Уфимском 
хлебе» работает 800 человек; всего же 
в штате всех четырех предприятий 
Алексея Крутова — около двух тысяч 
сотрудников. 

В перспективе эти четыре заво-
да могут обеспечить хлебом всю 
республику: «Уфимский хлеб» рас-
считан на ежедневный выпуск 100 
тонн продукции, но пока произво-
дит только треть от этого количест-
ва. «Хлебозавод №7» работает на 50% 
от полной загрузки. Завод в Нефте-
камске загружен на 30%, а предпри-
ятие в Ишимбае — всего лишь на 8%. 
«Нам есть куда расти», — резюмиру-
ет Алексей Крутов.

«Уфимский хлеб»: борьба за качество
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Владелец компании  
 «Уфимский хлеб» Алексей Крутов

Генеральный директор «Уфимского хлеба» Валерий Ратников
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